

enfant du sexe féminin surtout, et suivant une marche chronique : voilà un ulcère scrofuleux.

La marche est-elle aiguë? Vous avez à peine besoin des antécédents pour affirmer l'influence du scrofulate de vérole, de Ricord? Ces deux exemples suffiront pour vous montrer tout le parti qu'on peut tirer du concours et de l'opposition de signes locaux et généraux, sans valeur s'ils sont isolés. Si j'insiste sur la possibilité de ce diagnostic rationnel, c'est pour qu'on se mette en garde contre cette pratique désastreuse qui consiste à faire le diagnostic par le traitement et à tâter par le mercure les ulcérations de la bouche. Pour quelques résultats heureux et rares, vous vous exposez ainsi aux accidents les plus graves. Quand il ne s'agit pas d'une syphilis pure, si vous êtes en présence d'une scrofulide, d'un scrofulate de Ricord ou d'un cancer, vous provoquez une stomatite épouvantable. Les hémorrhagies, le phlegmon, le dépérissement général sont le résultat premier de cette imprudence.

Dans le doute, si vous êtes en présence d'une cachexie, alors même qu'il s'agit d'une syphilis hybride, c'est le traitement reconstituant qui convient : huile de foie de morue, iodure de potassium à dose très faible, iode, quinquina, alimentation. C'est là le traitement qui n'aggrave ni la scrofulide, ni le cancer, et relève assez les forces du malade pour vous permettre avant toute intervention locale, de confirmer, par un examen judicieux, le diagnostic que l'état de complication locale et générale du malade ne vous aura pas permis de porter au commencement.

DR. S. A. LONGTIN.

Laprairie, février 1877.

---

### Tumeur enkistée.

---

M. le Rédacteur,

Il y a quelques mois, une dame Langlois vint me consulter au sujet une tumeur qu'elle avait à l'occiput. Cette tumeur était de la grosseur d'un œuf d'oie et excessivement dure au toucher; en pressant fortement la surface, il en sortait un liquide blanchâtre au milieu duquel flottait une multitude de globules très-petits, blancs, ressemblant à du millet. D'après l'histoire de ma patiente, une petite ouverture s'était